

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 14 al 20 de septiembre de 2022 – No. 37/2022)

El Banco Mundial advierte que la economía mundial podría enfrentar una recesión en 2023. El informe del banco titulado *¿Es inminente una recesión global?* publicado el 15 de septiembre, aseguró que la economía global podría enfrentar una recesión en 2023, debido al ajuste monetario de los bancos centrales y al aumento de las tasas de interés. Cada recesión global desde 1970 fue precedida por un debilitamiento significativo del crecimiento global en el año anterior, lo que ha ocurrido recientemente. Este informe destaca que los encargados de desarrollar políticas deben navegar por un camino estrecho que requiere una serie integral de medidas tanto del lado de la demanda como de la oferta. "A pesar de la desaceleración actual del crecimiento global, la inflación ha aumentado a sus niveles máximos de varias décadas... muchos países están retirando el apoyo monetario y fiscal. La economía mundial se encuentra en medio de uno de los episodios de ajuste de la política monetaria y fiscal más sincrónicos a nivel internacional de las últimas cinco décadas". El reporte analizó tres escenarios para la economía global para el período 2022-24. El primer escenario incluye que el actual ciclo de ajuste de la política monetaria puede no ser suficiente para restaurar una inflación baja, mientras que el segundo escenario supone un ajuste adicional por parte de los principales bancos centrales, que haría que la economía mundial escape de una recesión en 2023, pero experimente una fuerte desaceleración. El tercer escenario implica que los aumentos adicionales en las tasas de interés desencadenen un mayor riesgo en los mercados financieros globales y den como resultado una recesión global el próximo año.

Los inversores retiran 50 mil millones de dólares de los fondos de bonos de mercados emergentes en 2022. De acuerdo con un artículo publicado por *Financial Times*, los inversores han retirado 50.000 millones de dólares de los fondos de bonos de mercados emergentes este 2022, a causa una inflación global vertiginosa, del endurecimiento de la política monetaria en las economías desarrolladas y del conflicto en Ucrania. Según la publicación, las salidas netas de fondos de renta fija de mercados emergentes son las más graves en al menos 17 años, destacando que son peores que las cifras registradas en 2015 durante un período de gran preocupación por la economía de China. Dicho medio también comenta que los cambios de los bonos de los mercados emergentes han hecho que los precios bajen considerablemente este 2022. "El índice de referencia para los bonos soberanos de mercados emergentes denominados en dólares, *JPMorgan EMBI Global Diversified*, ha generado un rendimiento agregado de menos 18,6% en 2022, lo que lo coloca en camino a su peor desempeño anual registrado".

El gobierno de Biden apunta a las criptomonedas y a normar los activos digitales. Las agencias de Estados Unidos deben redoblar la regulación del sector de los activos digitales e identificar las lagunas en las normas sobre criptodivisas, ha declarado el gobierno del presidente Joe Biden, que mencionó

posibles malos usos y perjuicios, según destaca *Reuters*. El Departamento del Tesoro liderará un grupo de agencias gubernamentales que considerará una moneda digital de banco central, aunque la Casa Blanca no llegó a respaldar un dólar digital. La acción colectiva del gobierno, anunciada en una serie de informes, sigue a un decreto que Biden firmó este año "para garantizar el desarrollo responsable de los activos digitales". "La innovación es una de las señas de identidad de un sistema financiero y una economía vibrantes, pero como hemos aprendido dolorosamente de la historia, sin una regulación adecuada puede dar lugar a perturbaciones significativas y a perjuicios para el sistema financiero y los individuos", expresó la secretaria del Tesoro, Janet Yellen. Los informes instan a los reguladores, como la *Comisión de Valores y Bolsa (SEC)* y la *Comisión de Comercio de Futuros de Materias Primas (CFTC)*, a emitir orientaciones y normas sobre los riesgos del ecosistema de activos digitales, incluida la posibilidad de que las criptomonedas se usen para blanqueo de dinero o fraude. La Casa Blanca también dijo que Biden consideraría la posibilidad de pedir al Congreso que modifique la *Ley de Secreto Bancario (BSA)* para que se aplique a los proveedores de servicios de activos digitales, incluidos los mercados de criptodivisas.

¿Por qué Europa batallará para aprovechar sus reservas de gas en medio de la crisis? Los países europeos buscan reemplazar un 67% del suministro ruso para finales de 2022. Dicho suministro se ha visto perjudicado por las sanciones de Bruselas y Washington contra Rusia. De acuerdo al investigador Alex Kimani, quien publicó un análisis sobre la situación energética europea en el medio *Oil Price*, la diversificación europea para asegurar suministro energético mediante la importación de gas natural licuado, la diversificación de gasoductos, el uso de biometano y la energía solar, resulta insuficiente para reemplazar las fuentes rusas. A razón de ello, la nueva propuesta ha sido retomar el *fracking* para aprovechar las reservas de esquisto gaseoso en territorio europeo. Esta práctica fue prohibida en su momento por las implicaciones medioambientales y las afectaciones a la salud por agua contaminada. La Primera Ministra Truss, retomó el debate con el anuncio de una nueva extensión autorizando el *fracking* en Reino Unido. En el caso de la Unión Europea, poseen mayores reservas de gas de esquisto que Estados Unidos y podría ser la solución para aliviar el problema energético en el territorio. Para explotar el gas de esquisto, es necesario hacerlo mediante *fracking*, sin embargo, en Europa aprobar esta práctica resulta más difícil que en Estados Unidos porque la mayoría de los países del bloque tienen un dominio público sobre minerales e hidrocarburos lo que reduce los beneficios financieros. En el caso de Reino Unido, se propusieron compensaciones económicas directas para las personas que fueran afectadas por el *fracking*, pero no han logrado convencer a los grupos ambientalistas.

Putin plantea que Rusia está dispuesta a regalar fertilizantes gratis al mundo en desarrollo. El presidente ruso, Vladimir Putin, afirmó que Rusia está dispuesta a ofrecer gratuitamente al mundo en desarrollo más de 300.000 toneladas de fertilizantes rusos atascados en los puertos europeos. En su intervención en la cumbre de la Organización de Cooperación de Shanghái en Uzbekistán, Putin dijo

que Europa sólo había eliminado "parcialmente" las sanciones que, según Moscú, bloquean su capacidad de vender y enviar fertilizantes a todo el mundo.

China pondrá en marcha más medidas para estabilizar la economía. China aplicará una serie de medidas para estabilizar el crecimiento, el empleo y los precios, destacó el primer ministro chino, Li Keqiang. "China promoverá la recuperación del consumo como principal fuerza de atracción y hará mayores esfuerzos para impulsar la inversión efectiva". La segunda economía del mundo evitó por poco la contracción en el segundo trimestre en medio de los confinamientos generalizados por el COVID-19 y la contracción del mercado inmobiliario, que afectaron el consumo y la actividad de las fábricas. El país acelerará la construcción de proyectos clave y aumentará la financiación a través de los bancos institucionales controlados por el Estado en función de las necesidades de las economías locales.

El yuan chino rompe la marca de las siete unidades por dólar y termina en mínimos de 26 meses. El yuan chino superó las 7 unidades por dólar, por primera vez en dos años, presionado por el alza de la moneda estadounidense y las expectativas del mercado de una subida aún más agresiva de las tasas de interés de la Reserva Federal. El viernes 16 de septiembre fue la tercera vez que el yuan, cuya cotización está muy controlada, ha superado la marca de las 7 unidades desde la crisis financiera mundial de 2008. Cruzar el nivel podría avivar el miedo a la salida de capitales, justo cuando las autoridades quieren reunir recursos para reactivar una economía. Antes de la apertura del mercado, el Banco Popular de China (PBOC) fijó el tipo de cambio medio del yuan en 6,9305 por dólar, o un 0,3% más débil que la vez anterior. Sin embargo, mientras el ritmo de depreciación no sea demasiado rápido y se mantenga bajo control, este proceso debería mantener el equilibrio. Varios operadores de divisas dijeron que ahora ven entre 7,1 y 7,2 por dólar como próximo objetivo, mientras que 7 se ha convertido en un nivel de resistencia, ya que la fortaleza del dólar debería seguir pesando sobre la mayoría de las divisas de los mercados emergentes.

Precios del petróleo. Tanto el Brent como el WTI se encaminan hacia su tercera pérdida semanal consecutiva, perjudicados en parte por la fortaleza del dólar, que encarece el petróleo para los compradores que utilizan otras divisas, el temor a que las fuertes subidas de las tasas de interés frenen el crecimiento económico mundial y la demanda de combustible. En lo que va del tercer trimestre, tanto el Brent como el WTI han bajado un 20%, lo que supone los peores descensos porcentuales trimestrales desde el inicio de la pandemia de coronavirus en los tres primeros meses de 2020. Para el 20 de septiembre, el petróleo BRENT operaba a 92,39 dólares el barril en Londres, mientras el petróleo WTI operaba a 86,01 dólares el barril en Nueva York.